

Inserción con toda extensión las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de España y del extranjero.— Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales.— Publica un folletín instructivo ó recetario, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

# Gaceta Universal

DIARIO DE LA TARDE

AÑO TERCERO.—NUMERO 849.

Madrid, sábado 4 de Diciembre de 1880.

PRECIOS DE SUSCRICION Y VENTA

En Madrid: un mes, una peseta.  
En provincias: tres meses, 2 pesetas; seis meses, 3; un año, 10.  
Fuera de España: tres meses, 12 pesetas; un año, 40.  
Venta: una mano de 25 ejemplares, 3 reales.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.  
Se admiten anuncios y suscripciones en esta Administración y en la Carrera de San Jerónimo, 11, pasaje del café de Madrid.

OFICINAS, REINA, 8, BAJO.

## El aniversario del padre Lacordaire

El martes fué aniversario de la muerte del padre Lacordaire. Hace ya diez y nueve años que se celebran en ese día las exequias fúnebres en memoria del dominico de Sorreze.

Este año ha adquirido la ceremonia una gravedad excepcional, efecto de las circunstancias por que la Francia atraviesa, y la prensa católica ha excitado á los fieles para que acudan en masa á la iglesia de San Agustín, templo designado para la celebración de las exequias.

Los católicos respondieron al llamamiento, llenando por completo la nave de la iglesia, en cuyo centro se había levantado un sencillo catafalco. En las gradas del altar colocáronse religiosos de todas órdenes y hábitos.

Celebró la misa el padre Chocarue y pronunció el panegírico el padre Monsabré.

Este salpió su oración fúnebre de alusiones á los decretos de expulsión, y aunque las condiciones acústicas del templo impedían que se oyeran todas sus vehementes palabras, por su tono seco é irritado y por los anatemas que fulminó contra los enemigos de la Iglesia, causó viva impresión en el auditorio, cuyas pasiones políticas excitaba.

—¿Qué se ha hecho de vuestra libertad?—exclamaba el orador.—Yo no la veo; cerrais los santuarios del Señor y poneis en dispersión á sus servidores. Mas á despecho de las humanas decisiones, yo no me resigno, y presento una demanda ante el tribunal de conflictos. La Francia honrada, la Francia amante de la libertad no está con vosotros; simpatiza y compadece á las congregaciones religiosas; así lo ha demostrado.

Estas palabras no provocaron, sin embargo, manifestación alguna, y aparte de algunos aplausos vergonzantes y tímidos inmediatamente sofocados, no ocurrió ningún incidente notable.

A la salida estallaron los gritos. Veíase reunidos en grupos á los que habían resistido á la policía en la calle de la Santé y en la de Vaugirard.

En un momento la multitud se hacinó en el centro de la plaza.

La detención de un arquitecto, M. Jorge Paty, produjo violentas protestas.

Una señora, Mme. de la Tuilerie, que se distinguió por su entusiasmo en la manifestación, opuso tal resistencia que fueron necesarios cuatro agentes para ella.

Seis personas más fueron detenidas, pero han sido puestas en libertad después de haber sufrido un interrogatorio.

Así terminó esta comedia, que muy bien pudiera haberse convertido en drama.

## La instrucción pública en Prusia

Prusia es pobre, pero pobre como es, no regatea, sino que prodiga sus recursos á cuanto se refiere á la enseñanza, pudiendo dar lecciones en esta materia á todas las demás naciones de Europa.

Así se ve que anualmente aumentan las dotaciones de las nueve universidades del Estado. La de Berlín, la mayor y más concurrida de todas, ha recibido para el curso presente un subsidio de 1.378.348 marcos, ó sean 37.357 más que el año anterior. Bonn y Koenigsberg reciben cada una 740.000 marcos. Breslau recibirá en adelante 600.000 marcos, ó sea 55.000 más que antes.

La dotación de la universidad de Kiel es de 404.000 marcos, suma considerable dada su importancia. Las de Marburg y Halle tienen próximamente 430.000 cada una. Gotinga, ya muy rica por sus propios bienes, recibe, sin embargo, del Estado 201.000 marcos. El subsidio menor es el concedido á la universidad de Greifswalde, 136.000 marcos.

La suma total de los subsidios asignados por el Estado á las nueve universidades, es de 5.742 marcos, además de un millón trescientos sesenta y cinco mil trescientos veintiseis de gastos extraordinarios para construcciones universitarias.

Los gimnasios, los *realschulen* y otros establecimientos de instrucción figuran en

el presupuesto por más de cinco millones y medio de marcos, y las escuelas elementales por catorce y medio.

Las escuelas profesionales, los colegios de huérfanos, las escuelas de sordo-mudos y ciegos reciben cerca de 300.000 marcos de dotación.

Para el desarrollo artístico y científico y la enseñanza técnica dedica Prusia tres millones de marcos.

Resulta, pues, que gasta Prusia cerca de 30.000.000 de marcos en instrucción pública, contando una población que no pasa de veintiseis millones de almas.

Si Prusia es pobre, es envidiable una pobreza más fecunda que las riquezas de otros pueblos.

## Los raqueros de la Florida

Pocos días después de recibirse en esta ciudad la noticia del naufragio del *City of Vera Cruz*, publicó la prensa algunas quejas sobre la conducta poco limpia de los pilotos y de sus amigos que viven y campean por su cuenta á lo largo de la Florida, quienes cayeron como verdaderos piratas sobre los restos del cargamento que las olas arrojaron á aquellas playas.

Algunos vecinos honrados de San Agustín y de otros pueblos protestaron vivamente contra aquellas acusaciones y prometieron hacer un escarmiento con los culpables, si culpables había. Pero se han recibido aquí nuevas pruebas de aquel inícuo saqueo, como lo califica en sus cartas un agente que envió á investigar los hechos la Compañía de seguros marítimos, cartas que no sólo confirman las tropelías anunciadas, sino que añaden nuevos datos interesantes para los habitantes de Florida, para los armadores y para el público en general.

El colector de aduanas de San Agustín dió orden de que se entregaran á sus oficiales cuantos objetos se recogieran en la costa procedentes del vapor perdido, y viendo que ningún efecto produjeron sus órdenes, se personó él mismo en la costa, visitó los poblados por allí esparcidos y vió muchos restos del cargamento en poder de personas que se negaron rotundamente á entregárselos si no les garantizaba el pago del salvamento.

El colector, Mr. House, regresó entonces á Daytona, y con la mediación de mister T. S. Eells hizo un convenio con un comerciante acudado de la población para que recibiera en depósito los artículos que le fueran remitidos y arreglase el premio del salvamento con los portadores, único medio de conseguir de ellos la devolución de aquellos restos, que estaban ya esparcidos en una extensión de 40 millas.

El agente ha visto en las playas muchas tapas de baúles, y el colector asegura que conoce algunos de los que se han apropiado los baúles y su contenido. En las casas de los raqueros hay todavía gran cantidad de manteca procedente del cargamento, y se asegura que una buena parte de éste ha sido ya reembarcada por los raqueros de Matanzas y de Nueva-Smyrna en pequeños costeros que han salido del Indian River, para venderlo en otras poblaciones de la costa.

Aquellos piratas acudieron al botín con sus familias, se apoderaron de cuanto pudieron, y durante sesenta horas remolcaban los tercios de manteca, cajas y barriles á lo largo de los *bayous* ó canales, y otros ponían cuanto encontraban en carros ó lo conducían por otros medios hasta sus moradas.

Dos pilotos, Moody y Allen, se apoderaron de varios baúles, y algunos testigos han declarado que contenían, entre otros objetos, ricos vestidos de seda, joyas de mucho valor y una buena cantidad de metalico.

En vista de estos y otros muchos hechos, se asegura que los tribunales van á entender en el asunto, pues hasta aquí el departamento de aduanas se hallaba imposibilitado de tomar medidas decisivas ante la negativa de los raqueros cuando se exigía la devolución de los restos del cargamento. Los jueces no concederán derecho de salvamento á los que se vean ahora obligados á presentar los objetos y bultos que aún posean, y aún se dice que obli-

garán á muchos de ellos á devolver todo el dinero que se sabe han percibido de la venta ilícita de su parte en el botín.

(De Las Novedades de Nueva-York.)

## Sociedades

científicas, artísticas y literarias

La sección de ciencias morales y políticas inauguró anoche sus tareas en el Ateneo. El Sr. Martos Jimenez leyó su Memoria sobre el conflicto político-religioso, sus causas y su solución. Que la Memoria es notabilísima, no tenemos necesidad de decirlo nosotros; los aplausos repetidos que interrumpieron su lectura lo demostraban. Y el Ateneo no aplaudía sólo la brillante forma, la elocuencia y la erudición de su autor, sino el sentido liberal de sus afirmaciones, alguna de las cuales produjo una verdadera explosión de entusiasmo.

El Sr. Martos Jimenez es demócrata. Sostuvo como fórmula para resolver el conflicto que la Iglesia es una asociación y que debe vivir subordinada al Estado, bajo sus leyes, bajo el imperio del derecho. En el pormenor relativo á las congregaciones religiosas, que es uno de los que sin duda darán base á más amplio debate, condenó su expulsión.

La concurrencia era numerosa como pocas veces.

La impresión que produjo la Memoria del Sr. Martos Jimenez fué muy satisfactoria para su autor, ya conocido en los trabajos de ese centro, donde anoche conquistó, por su esfuerzo, tantas simpatías y tantos aplausos.

## Espectáculos

### Teatro Real

#### LOS PURITANOS

¿Tendremos algo que decir, al comenzar esta revista, de la célebre ópera de Bellini que anteanoche se cantó en el teatro Real? ¿Para qué? Todo el mundo la conoce, todo el mundo la ha juzgado, todo el mundo la admira. Fué la última que compuso el célebre maestro italiano, arrebatado por la muerte cuando aún no había cumplido treinta años. Puede, pues, juzgarse el grado de perfección que hubieran alcanzado sus composiciones si el cielo le hubiera concedido vida más larga, y el estudio y los progresos del arte armónico á él posteriores hubieran completado la admirable organización musical que le concedió Naturaleza.

En esta ópera va impresa, como en ninguna, esa exquisita sensibilidad que tanto caracteriza al autor de *Bianca e Ferrando*, de *La Straniera* y de *Norma*. ¿Quién, al escuchar aquellas melodías dulcísimas del tercer acto de *I Puritani*, aquellos tristes acordes de Arturo cuando expresa toda la amargura de la ausencia y todas las sensaciones que produce en su alma la vista del objeto amado, no ha sentido la profunda reminiscencia de alguna época de su vida ya olvidada? ¿Y quién, al escuchar los marciales acordes y la bélica expresión del dueto con que termina el segundo acto, no ha sentido encendido su espíritu y su entusiasmo?

Dura es nuestra tarea de cronistas musicales en estos tiempos que corren, en que cada día se ofrecen nuevos estrenos y nuevos acontecimientos líricos. No era la ópera de Bellini, ni su melodía, ni sus bellezas, lo que hacía que se apiñara anteanoche escogido público en las butacas, palcos, galerías, antepecho y *paraiso* del primer coliseo de la corte. Era que Gayarre, nuestro célebre compatriota, se presentaba por primera vez en esta temporada, y era menester escucharlo, compar sus notas, juzgar de nuevo sus facultades, detallar su vestido, observar si la emoción hacía palidecer su semblante ó embarzaba su voz; era menester, en fin, presenciar cómo el público recibía al *hijo prodigo*, vuelto, por fin, al regazo de una familia que lloraba su ausencia.

Salió por fin Gayarre, y una salva de aplausos rompió estrepitosamente aún antes de que se presentara, cuando el maestro marcó los tres ó cuatro compases que preceden á los que señalan la entrada del tenor; porque este buen público

madrileño conoce hasta los compases de las óperas que le agradan. Aquellos aplausos eran como una protesta anticipada de los que suponían que los abonados traían premeditado un elocuente silencio para este momento, como desquite de las veleidades á que se entregó Gayarre en el tiempo comprendido desde que terminó la anterior temporada, hasta que Rovira pudo colgar aquel *aviso* anunciando que por fin había sido escriturado.

Cantó Gayarre como él sabe hacerlo el *A teo cara*, haciendo gala de su media voz y de la extensión que tiene, al tomar el *do sostenido*, levantando un unánime *bravo* que pudo sofocar el deseo que el público tenía de escuchar toda aquella inspirada melodía. En el duetino y terceto que sigue nada hizo de nuevo, notándose que su voz perdía algo de anchura y que no la emitía con facilidad. En el tercer acto se quedó casi ronco y no pudo lucirse, como lo hubiera hecho á estar bueno. Esto es una desgracia que les sucede y ha sucedido á todos los artistas de este mundo; pero no por esto se ha de prejuzgar el resultado de la *competencia* que nuestro público ha querido á toda costa plantear entre él y Stagno, *competencia*, á nuestro juicio, imposible, porque los dos tenores no tienen punto de comparación. Cada uno es de un género distinto, y los dos, en el suyo respectivo, son excelentes. No cantará Stagno *Los Puritanos*, ni tampoco Gayarre *El Barbero*. Claro es que los dos, en su calidad de primeros tenores, tienen obligación de cantar ciertas óperas, y el modo de interpretarlas será ya de apreciación particular, porque ni Stagno ni Gayarre pueden cantar nada mal. ¿A qué viene, pues, establecer *competencias* y comparaciones? Juzguemos á cada uno en las óperas que cante, y á este respecto, vengan en buen hora todos los comentarios y opiniones.

La Sra. Lodi cantó con acierto la parte de Elvira, consiguiendo en varias ocasiones merecidos aplausos. La Sra. Lodi tiene grandes simpatías en el público, porque se conoce el buen deseo de que está animada para agradar al público y porque canta con mucho gusto. Es lástima que su voz no tenga mayor volumen, porque, si esto fuera, completaría la artista cuyo talento conocemos.

La parte de Ricardo fué interpretada perfectamente por el Sr. Kaschmann, que obtuvo una justísima ovación en su aria del primer acto, la que cantó con correcto estilo y buen gusto. El alegre en el dueto con el bajo del segundo acto tuvo los honores de la repetición, por más que no lo cantaron como el año pasado lo escuchamos á estos mismos artistas.

El Sr. Vidal frasea toda la parte de Gorge con buena escuela, y el público estuvo injusto al no aplaudir su romanza del segundo acto, que dijo admirablemente. Este artista canta, por lo general, todo á conciencia, dando expresión y sentimiento á la parte que desempeña; pero los efectos que busca vienen á ser entre sí muy semejantes, haciéndose su canto un tanto monótono, por más que, como decimos, todo lo cante bien.

Restanos sólo la orquesta, que no estuvo más que regular, dando algunos *tropiezos*, y los coros, que en algunos efectos estuvieron tan estrepitosos, que se salieron de lo marcado por el buen gusto.

Bien puesta en escena y presentada con lujo en general toda la obra.

Para terminar, recordaremos una anécdota que recomendamos al Sr. Gayarre.

Al ponerse en escena por primera vez en París la ópera de que nos ocupamos, Rubini, el *divino cantante*, apareció tan ridículamente vestido y con una peluca tan enorme, que el público, al verlo, prorumpió en una carcajada. Rubini se miró asombrado, y entonces, sólo entonces, advirtió el traje que le habían *endosado*, y con el público echóse también á reír; pero aquello duró poco; el tiempo que necesitaba la orquesta para ejecutar el ritornelo. Cuando Rubini cantaba, todo lo hacía olvidar.

No aconsejamos á Gayarre que sea tan despreocupado como el rey de los tenores, porque esto sólo se podía perdonar á Rubini. Cuide, por el contrario, su vestuario, que no quite lo cortés á lo valiente.

GORGE NIORD.

La Sociedad de Cuartetos celebra mañana su segunda sesión musical, á las dos en punto de la tarde, en el salón de la Escuela Nacional de Música. El programa es como sigue:

1.º Cuarteto en *fa* (obra 18).—*Allegro con brio*.—*Adagio affettuoso e appassionato*.—*Scherzo*.—*Allegro molto*.—*Allegro*, ejecutado por los Sres. Monasterio, Perez (don Manuel), Lestan y Mirecki.—Beethoven.

2.º Sonata en *la* (obra 526) para piano y violín.—*Molto allegro*.—*Andante*.—*Presto*, por los Sres. Guelbenzu y Monasterio.

3.º Cuarteto en *la menor* (obra 41).—*Introduzione*.—*Andante espressivo*.—*Allegro*.—*Scherzo*.—*Presto*.—*Adagio*.—*Presto*, por los Sres. Monasterio, Perez, Lestan y Mirecki.—Schumann.

Nota. La segunda sesión tendrá lugar el domingo 12 de Diciembre.

Anoche tuvo lugar en el teatro de la Comedia el beneficio á favor de las huérfanas del colegio de Santa Cruz, poniéndose en escena la comedia en tres actos *Jugar al escondite* y la graciosa pieza *I Dilettanti*.

La concurrencia fué numerosa y escogida.

Momentos después de levantar el telón en el primer acto de *Jugar al escondite*, se presentaron los Reyes. Todos los concurrentes se pusieron de pie y saludaron á la Familia Real.

Los actores de la Comedia se esmeraron en la ejecución de las dos obras que representaron.

Terminada la representación de la última pieza, *I Dilettanti*, la orquesta empezó á tocar la Marcha real al ver que los Monarcas se levantaban, mas éstos hicieron señal de que cesaran, y bajaron hasta la puerta acompañados del público, que respetuosamente los saludó hasta que montaron en sus coches.

Mañana domingo, á las cuatro de la tarde, y á petición de muchísimas personas que no pudieron adquirir localidades el pasado, se representará por última vez en el teatro Español el magnífico drama del duque de Rivas, *Don Alvaro, ó la fuerza del sino*, cuyos protagonistas interpretan admirablemente D. Rafael Calvo y la señorita Mendoza Tenorio.

La mejor representación de *Fausto*, de las verificadas en la temporada presente, fué la que se dió anoche en el teatro Real.

Los artistas todos trabajaron á conciencia y se hallaban en el pleno de sus facultades vocales. Así es que la señora Garbini lució mucho y fué aplaudida en su aria de las joyas y otros pasajes de la ópera, siendo llamada á escena varias veces.

También fué aplaudida la señorita Belloff y los Sres. Kaschmann y Vidal. Los honores de la representación correspondieron al Sr. Ortisi, que cantó toda la obra, pero especialmente la romanza del acto tercero, de un modo admirable, recibiendo grandes, nutridos y generales aplausos y siendo varias veces llamado á escena.

### Funciones para hoy

REAL.—A las ocho y media.—Funcion 35 de abono.—Turno 2.º impar.—*I Puritani*.

ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Turno 2.º impar.—La muerte en los labios.—El viudo.

APOLO.—A las ocho y media.—Turno 3.º impar.—La abadía del Rosario.

COMEDIA.—A las ocho y media.—Turno 2.º.—El noveno mandamiento.—*I dilettanti*.

ARBERIUS.—A las ocho y media.—Los sobrinos del capitán Grant.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—Lo de siempre.—La canción de la Lola.—Del error á la mentira.

LARA.—A las ocho y media.—Turno 3.º.—El tío Tararira.—Cuestión de tática.—Al maestro, cuchillada.—Cobrar el hospedaje.

### Cultos

SANTOS DEL DIA 5.—San Sabas, abad, y San Anastasio, mártir.

Según el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Nicolás, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde completas y reserva.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de los Peligros, en el Sacramento ó en las Trinitarias.

Gaceta Universal

MADRID 4 DE DICIEMBRE DE 1880

Un deber

Los ministeriales se empeñaron ha- ce muy pocos días en dar por deshe- cha la fusión, y con este motivo se entregaron á las mayores demostra- ciones de alegría; pero la verdad se ha impuesto aun á los espíritus más interesados en negarla, y hoy ya no hay quien, sin arriesgarse á quedar en ridículo, se atreva á sostener que en el Directorio de nuestro partido exista la más leve diferencia. Más va- le así, y demos gracias á la prensa ministerial porque, por ahora, nos perdona la vida.

Pero al mismo tiempo que manifes- tamos nuestro agradecimiento, permítasenos dolernos de esa funesta di- rección del sentido político de la si- tuación actual, que mira como una gran dicha lo que sólo podía ser una gran desdicha para la Patria y para las instituciones.

Nosotros no queremos hacer al se- ñor Cánovas la ofensa de creerle con- vencido de que las instituciones no necesitan otro concurso que el de la política conservadora: sí el Sr. Cánovas creyera tal cosa, nosotros declara- ríamos desde luego que ni conocía lo que es el sistema constitucional, ni sería posible encontrar entre todos nuestros políticos uno más enemigo de las instituciones que el Sr. Cánovas.

Mas no porque no queramos creer tal cosa del Sr. Cánovas, hemos de ce- rrar los ojos para no ver lo que ve to- do el mundo, y es que el carácter más saliente de la política de la situación actual es el de creerse la única dis- pensadora de vida y de salud para las instituciones. En todos los momentos de su existencia, en todas sus mani- festaciones, en todos sus pasos se ve marcada la tendencia á excluir de la vida comun dentro de la legalidad al partido liberal-dinástico, á decla- rarlo innecesario para el juego del sistema en que vivimos, á arrebatárle todas las esperanzas de llevar al Po- der sus ideas, sus procedimientos, y de rodear al Trono con todo el presti- gio y todas las simpatías con que le favorece la opinion.

Si fuera un hecho, que ni lo es ni lo será, la ruptura de la fusión; si los elementos que se unieron patriótica- mente en 23 de Mayo se separaran y se dispersaran por todos los horizon- tes de la política española, perdién- dose en la impotencia de la desunion y desvaneciéndose en las sombras, ¿quiere decimos el Sr. Cánovas si de aquí podría resultar algun provecho, y para quién?

El Sr. Cánovas comprenderá segun- tamente la trascendencia que este he- cho tendría en nuestra política. Afortunadamente no hay que teme- rlo; pues aunque el Sr. Cánovas, creyendo que por aquí podría al- canzar su permanencia en el Poder, lo provoque con sus resistencias y con sus trabajos de zapa, hay en nuestro partido dignidad bastante, virilidad suficiente, para continuar, apesar de todos y de todo, pensando lo que siempre ha pensado, queriendo lo que siempre ha querido, y para no desviarse del camino emprendido con tanto patriotismo como sentido polí- tico.

De todos modos, bueno será adver- tir al Sr. Cánovas que el jugar con fuego jamas ha sido muestra de pru- dencia, y que al extremar cierta con- ducta no sólo se camina á la propia perdición.

Hay combates en las campañas de la política en los cuales, ademas de los propios intereses, ademas de las conveniencias personales, entran en juego intereses y conveniencias que todo hombre honrado, toda concien- cia recta debe oponer á todo otro interes y á toda otra conveniencia.

El deber de los políticos dignos está en apartar de esos combates aque- llos intereses y aquellas convenien- cias, si no quieren perderlos.

Hechos y dichos

*El Siglo Futuro* se enfada porque no nos ocupamos todos los españoles diariamente del Sr. Menendez Pelayo, jóven portentoso elegido últimamente académico.

Vamos á dar gusto al periódico car- lista.

El Sr. Menendez Pelayo ha sido ele- gido por 23 votos, teniendo uno solo en contra.

Parece á primera vista que ha tene- do una gran mayoría; pero hay que tener en cuenta que el voto contrario ha sido el del Sr. Castelar.

Es decir, vale por veintidos de los otros.

Ya estará contento *El Siglo Futuro*.

La del día:

«El jefe económico de Barcelona ha des- cubierto una importante defraudación en el padron industrial de una poblacion de la provincia.»

«Cuándo pasarán veinticuatro horas sin que recibamos una prueba de los muchos irregulares que hay en las oficinas del Estado!»

Dice *La Correspondencia*:

«Acompañado de gran número de señores concejales, ha estado el alcalde, señor marqués de Torneros, á visitar las obras que se verifican para la conduccion de aguas de la fuente de la Reina.»

«Despues de la excursion se sirvió á los señores regidores un succulento almuerzo. No hubo falta de número.»

Naturalmente.

Una cosa es trabajar, y otra diver- tirse.

Lo último gusta á nuestros ediles algo más que cumplir con sus de- beres.

Parece ser ya un hecho la dimision del Sr. Serrano Alcázar, subsecretario de Gobernacion.

Las diferencias de éste no eran con el Sr. Lasala, como se habia dicho, sino con el Sr. Romero Robledo; la dimision la ha mandado al Sr. Cánovas del Castillo, que la ha aceptado.

Ya suponiamos que no estaria mucho tiempo en el ministerio de a Go- bernacion el Sr. Serrano Alcázar.

El Sr. Serrano Alcázar es una per- sona ilustrada.

Una irregularidad propuesta.

Dice *El Globo*:

«Un contratista de obras públicas ha terminado el primer trozo de una carre- ta; la liquidacion final de la obra, que arroja un saldo á favor del contratista de 74.000 reales, fué á la direccion en Agosto último para su aprobacion; han pasado cuatro meses, y parece que no hay medio de que esa liquidacion salga de manos de los empleados que la tienen en sus pupit- res. Pero decimos mal; hay, por lo visto, un medio, que se ha propuesto al agente en esta corte del contratista en cuestion; pero este medio no le parece al interesado de los más lícitos, y como no quiere acep- tarlo, encuéntrase la liquidacion detenida y él sin los cuartos que se le adeudan.»

No sería malo que se dijera clara- mente cuál es el medio propuesto, para conocer á fondo los puntos que cal- zan los empleados en lo relativo á negociar.

De *El Globo*:

«Diga lo que quiera la prensa ministe- rial, en opinion de caracterizados indivi- duos de la mayoría, es muy posible que en todo este mes haya una modificacion par- cial del Gabinete, que pudiera alcanzar á los Sres. Cos-Gayon, Echeverría y Bugallal. Este último, con seguridad, por ser el más indicado; pues ya nada le queda que hacer en Gracia y Justicia, puesto que ha colocado á todos sus parientes.»

Con efecto, los Sres. Cos-Gayon y Echeverría no descansan sobre buenos cimientos.

Con el Sr. Bugallal ya es otra cosa. Este ministro no es de los que salen fácilmente del Poder.

Antes se dejará los dientes en la cartera.

Cuba

Los periódicos de esta isla que recibimos ayer, correspondientes al 15 de Noviembre último, comunican las siguientes noticia- s:

Ha sido capturado el bandido José Bar- toloomé Nodal por el teniente de la guardia civil de la línea de Nueva Paz.

Tambien se ha cogido al asesino de don Santiago Fiallo en el excusado de un co- che del ferrocarril, con cuya prision y la del asesino Filomeno, autor de tres muer- tes en Matanzas, queda dicha jurisdiccion libre de bandidos.

*El Eco de las Villas* da cuenta de haber sido muertos por la guardia civil, en el potrero Dolores, los bandidos Basilio Moreno y Francisco Javier Pereira.

Segun partes recibidas de las Villas, la escasa partida que vagaba por aquellas comarcas va tan desalentada por la activa é incesante persecucion que se le hace, que se espera que desaparecerá en un breve plazo.

Para eludir la persecucion ha dividido y subdividido su gente en pequeños gru- pos de tres, cuatro y seis hombres que hu- yen continuamente sin tener un momen- to de reposo. Despues de la batida del día 5 á una de estas pequeñas fracciones, en la que salió herido el jefe Pedro Alfonso, y se le hizo un muerto, se han presentado otro titulado jefe y tres individuos más.

El desaliento de aquella banda es cada día mayor, y se abrigan fundadas espe- ranzas de que en muy breves dias habrá dejado de existir.

Dice el *Diario de la Marina* que el gober- nador general, á propuesta de la direccion de Hacienda, ha resuelto que tanto la ins- trucción para el timbre, de 1.º de Setiem- bre último, como la de derechos reales, de 25 del propio mes, se reformen en algunas de sus cláusulas, aquellas precisamente

que más inconvenientes ofrecían para las transacciones comerciales.

*La Alborada*, de Consolacion del Sur, dice acerca de la cosecha del tabaco, que en aquel término el estado de las plantaciones y el de las semillas es inmejorable.

La revista *El Tabaco* dice lo mismo de los semilleros de la Vuelta de Abajo, de San Juan Martínez y de Pinar del Río.

Las noticias de la zafra son que será es- casa en el término de Sagua, y en la jurisdiccion de Trinidad, poco más ó menos como la del año pasado.

La Exposicion de Matanzas va á ser un acontecimiento, pues de todas partes llegan pedidos de local para figurar en ese certamen industrial con que la actividad pacífica ha sustituido á la actividad armada.

El gremio de fabricantes de tabacos de la Habana ha redactado una exposicion á las Cortes solicitando la aprobacion del si- guiente proyecto de ley:

«Artículo 1.º Se establece el comercio de cabotaje entre la Peninsula y las islas de Cuba y Puerto-Rico para todos los pro- ductos de las provincias de ambos conti- nentes.

Art. 2.º Se reduce el 2 por 100 el tipo de la contribucion de las fincas dedicadas al cultivo del tabaco en la isla de Cuba.

Art. 3.º Se declara libre la venta del tabaco habano en toda la Peninsula.

Art. 4.º El Gobierno preparará en el más breve plazo y presentará á las Cortes los tratados comerciales con las naciones que considere necesario, y especialmente con los Estados-Unidos de la América del Norte y con las repúblicas hispano-ame- ricanas, á fin de garantizar los derechos de propiedad que puedan adquirir en países extranjeros los industriales españoles.

Art. 5.º Se eximen de todo derecho los artículos destinados á la exportacion que sean producto de la industria nacional.»

*La Voz de Cuba* del 8 da cuenta del si- guiente importantísimo suceso:

«Hace tiempo que la baja que experi- mentaba la expedicion de efectos timbra- dos en esta capital llamaba poderosamen- te la atencion y daba lugar á cálculos y suposiciones más ó menos fundados. Te- niendo conocimiento de ello el Sr. Rodrí- guez Blanco, y empeñado en descubrir el misterioso origen del que se suponía un fraude cometido á la Hacienda, dió comi- sion especial al inspector del tercer distri- to, D. José Trujillo, que en distintas ocasi- ones ha dado pruebas de su celo y sus- picacia en estos asuntos. Con esa constan- cia en el caracteristica, y disponiendo de una inteligente confianza que siempre tiene á su disposicion porque sabe pagarla, llegó á persuadirse de que funcionaba una fabrica de efectos timbrados, pero to- das sus diligencias se estrellaron por mucho tiempo en la prevision de los falsarios, que cambiaban su taller amenudo.

Hace cuatro dias se decidió por fin Trujillo á prender á algunos sujetos á quienes suponía complicados en el negocio, y al proceder á su registro encontró á uno de ellos un llavín en el bolsillo. Por el empe- ño que demostraba en negar que fuera su- yo, comprendió el sagaz inspector que tenía algo de importancia en su poder con el llavín. Los cuatro sujetos presos fueron puestos en incomunicacion, y entónces empezaron las investigaciones para encontrar la puerta á cuya cerradura amoldaba aquél. Por fin, guiado por sus buenos con- fidentes, acompañado de testigos de asis- tencia, se presentó en la casa núm. 19 de la calle del Cristo, cuya puerta se abrió con el llavín.

La primera sala contenia únicamente dos sillones usados; pero al pasar adelante se vieron en las otras habitaciones objetos que confirmaban las sospechas. Para abreviar, diremos que habia papel sellado de varias clases y precios, judicial, de reintegro y de multas. Tambien se encontraron sellos, troqueles, timbres en seco, tinta negra y de colores y una prensa.

El Excmo. señor director de Hacienda y el general gobernador se presentaron en la citada casa y estuvieron mirando con gran detenimiento los objetos dichos. Personas competentes aseguran que el papel falsifi- cado en nada se diferencia del verdadero, pues hasta tiene la contraseña oculta de la fabrica del Timbre.

Se sabe que se han expendido bastantes efectos por los falsificadores y sus agentes, y que preparaban un buen negocio para el próximo canje.

Hé aquí una nota detallada de los obje- tos recogidos en la casa calle del Cristo, número 19:

- CLICHÉS OCUPADOS.
- Sellos: 1.º, 3.º, 4.º, 5.º, 6.º, 7.º y 8.º Judicial.
- Valor pesetas: 5, 750, 1250, 15.
- Reintegro.
- Cinco pesetas, 125, 250 pesetas.
- Patentes de sanidad.
- Valores pesetas: 5, 10, 12, 20, 30.
- Un sello de habilitacion de matricula.
- Un sello de la Fábrica Nacional.
- Dos timbres en seco de los que lleva el papel sellado en el centro del grabado.
- Dos prensas de mano, una mayor y otra pequeña.
- Varias colecciones de letras y números.
- Dos fechadores con números iguales al que lleva el papel sellado.
- Gran cantidad de papel del sello 7.º, judicial de 5 pesetas y reintegro de 5, 125 y 250 pesetas y otras varias clases.
- Los sellos hasta ahora son once, entre ellos alguna persona de viso por su profesion.»
- El mercado monetario del 13 abrió de 108 1/2 á 108 3/4, subió hasta 109 y cerró como abrió, ó sea de 208 1/2 á 208 3/4 papel por 100 en oro.
- Cambios.—Moderada demanda. Sobre Londres, á sesenta dias, 18 3/4 á 19 1/4. Estados Unidos, 8 1/2 á 8 3/4.
- Azúcares.—Cierra el mercado en com- pleta calma y sin variacion en los precios.

Oficial

La Gaceta de hoy contiene las disposi- ciones siguientes:

**Fomento.**—Real decreto aprobando el plan de carreteras para la provincia de Lugo.

**Gobernacion.**—Real órden manifestando haber visto S. M. el Rey con particular agrado la Memoria presentada por el di- rector de Establecimientos penales y que ésta se publique en la Gaceta oficial.

—Insercion de dicha Memoria.

Interior

Respecto á un incendio de que ha sido víctima una familia, ocurrido en Cádiz an- teayer, hace un periódico de dicha localid- ad el siguiente relato:

«Eran como las ocho de la noche; alre- dedor de un velador y sobre él un quina- qué, repleto de gas, que alumbraba á cin- co niñas y su madre, aquellas, la mayor de 18 años, entretenidas en la lectura, cuando un movimiento imprevisto volcó el quinqué, derramando el líquido sobre las ropas de todas ellas, convirtiéndolas en llamas instantáneamente.

Cerca de este cuadro, que pasaba en un pequeño gabinete, dormia tranquilamen- te y en su lecho el hermano, varon de 12 años, alumno del Instituto, el cual, al contacto del fuego que se propagó á su cama, tambien brinco al lugar del suceso sin reparar en las demas víctimas.

Todos, instigados por el contacto de las llamas, huyeron sin norte fijo, y á impul- sos del instinto de conservacion, y cada cual por su camino y todos en demanda de auxilio; y á quién lo pedían, si en el piso herméticamente cerrado solo se hallaban?

La madre, apesar de hallarse ardiendo y en un estado avanzado de embarazo, corria precipitadamente para alcanzar á su hija mayor, convertida en una pura llama, lo- grando alcanzarla en los corredores del piso, y allí desesperadamente la asió fuer- temente por la cintura para impedir que el fuego devorador continuase el camino de la destruccion, logrando por el mo- mento ahogar el fuego; pero no podia de- morarse aquella situación por ser grande el fuego que á su hija devoraba y tener ellas las manos y brazos completamente abrasados. En aquel momento tambien acudían á su mente los tristes augurios de la situacion de sus otras niñas. Un momento más, y toda la familia desaparece devorada por el infame aceite mineral.

Eran tan grandes las llamas que alum- braban el piso, que llamaron la atencion de los demas vecinos. Algunos de éstos y agentes de órden público auxiliaron á las víctimas.»

Los periódicos de Alicante niegan que vaya á ser trasladado el gobernador de aquella provincia, Sr. Santa Maria.

Segun informes que tenemos, dentro de breves dias se emprenderán las obras de construccion del canal de riego é indus- tria, derivado del Guadalquivir, de que es concesionario una empresa francesa.

Segun el proyecto aprobado, la longitud del canal será de 76 kilómetros desde Lora hasta la cañada de los Palmares, frente á Dos Hermanas, y su prolongacion por junto á las marismas de Utrera, Los Pala- cios, Coria y Dos Hermanas, tendrá 36 kilómetros más.

Los trabajos se emprenderán por dos puntos á la vez, por Lora y por término de la Rinconada. El canal tendrá por unos puntos 12 metros de profundidad y por otros un metro, segun la estructura del terreno, siendo la cantidad de agua que derive del Guadalquivir la de 15 me- tros cúbicos por segundo.

Los periódicos *El Anunciador*, de la Co- ruña, y *El Porvenir*, de Santiago, han sido procesados por copiar un sueldo de *El Diario*, de Lugo, sobre la huelga de los abogados de Chantada. Mucho lo senti- mos.

Ha llegado al puerto de Vigo, el martes de esta semana, la escuadra inglesa del Canal, compuesta de cuatro grandes acor- azados y al mando del almirante sir Ar- thur Hood.

De Queenstown (Irlanda) procede esa flota, destinada á practicar un crucero de varios meses entre Vigo y Lisboa, con- cluido el cual pasará á Gibraltar para ha- cerse con las provisiones necesarias para partir á la isla de Madera, desde cuyo punto saldrá para Inglaterra en el mes de Abril próximo.

En el momento de largar ancla, mani- obra que á la vez han hecho las cuatro fra- gatas, enarboló la capitana el pabellon es- pañol, saludando con la acostumbrada salva de 21 cañonazos á la plaza, que le correspondió en igual forma minutos des- pues.

Ha sido absuelto libremente el redactor de *El Mercantil Valenciano* D. José Fam- buena, en la causa que se le seguia por su- puesta calumnia al gobernador de Valen- cia, Sr. Botella.

Nos alegramos.

De un hecho altamente criminal da cuenta la *Crónica de Cataluña*:

«El dueño de la fonda Nacional avisó á la autoridad de que en el lugar excusado de su establecimiento habia el cadáver de una criatura recién nacida. Constituyóse el juzgado en dicha fonda y se procedió á la extraccion del cadáver, que tenia dos ó tres heridas, causadas con instrumento contundente al tratar sin duda de descen- der á la criatura por el conducto del com- un.

Registráronse luego las habitaciones del

establecimiento, y en una de ellas fué ha- llada una mujer cuyo estado la denuncia- ba como madre de la desventurada cria- tura.

El señor juez dispuso que, interin el es- tado de aquella infeliz no permitiese ser trasladada al hospital, quedase un guar- dia municipal vigilándola.»

Se espera en Cádiz una escuadra portu- guesa compuesta de las corbetas *Bartolomé Diaz* y la *Mindalo*, las fragatas *Don Fer- nando* y la *Estefanía* y el acorazado *Vasco de Gama*. A bordo de esta escuadra va el príncipe heredero de Portugal.

Leemos en la *Crónica de Córdoba*:

«En las obras que se realizan en la capi- lla de Villaviciosa, en la catedral, se han encontrado el ataúd y restos del infante, hijo del rey Enrique II, que se enterró en aquel sitio, habiéndolos guardado cuida- dosamente para darles colocacion termina- das que sean aquéllas.»

En Santander, un marinero de treinta y dos años, casado, que se arrojó al mar ayer mañana con objeto de suicidarse, fué sal- vado por unos agentes de órden público.

Nuestro apreciable colega *El Noroeste*, periódico de la Coruña, ha sido denuncia- do por un artículo titulado «La última cir- cular».

Sentimos el percance.

En Fregenal ha habido una reunion de los representantes de los pueblos que compren- de aquel partido judicial, para acordar, segun *El Eco* de dicha poblacion, el es- tablecimiento de una red telefónica que una los pueblos con otros.

Como prueba de la importancia que van dando al puerto de Sevilla las obras del Guadalquivir, se cita la reciente y feliz entrada por la costa del vapor *Vascaña*, uno de los buques de mayor calado que han visitado el puerto, como lo confirma el hecho de haber pertenecido á una com- pañia trasatlántica.

En Málaga se arrojó ayer al patio de la casa núm. 23 de la calle Sucia una perso- na muy estimada y de generales simpatías.

El suicida falleció al ser conducido á la casa de socorro.

Se ignoran los motivos de tan fatal reso- lucion.

Dicen de Málaga:

«El nuevo empresario del circo taurino de la Malagueta tiene contratados para la temporada próxima á los simpáticos y aplaudidos espadas Rafael Molina (Larga- tajo), Salvador Sanchez (Frasuelo) y Francisco Arjona (Currito).

Es muy posible que tambien lo sean Cara-ancha y Felipe Garcia.»

Exterior

**Ragusa 3.**  
Hoy han quedado disueltas las escuadras aliadas.

La rusa parte mañana para el Pireo, y la inglesa para Malta.

**Paris 3.**  
El tribunal de apelacion de esta capital ha absuelto al obispo de Valence, en- causado por una carta que dirigió al sub- secretario de Estado en el ministerio de Cultos.

La sentencia declara que la carta era ofensiva para dicho funcionario; pero que no constituye el delito de injuria definido en el Código respecto á los ultrajes á los empleados y al gobierno.

**Paris 3.**  
**Senado.**—Se aprueba la totalidad del presupuesto de gastos.

La sesion ofrece escaso interes.

**Paris 3.**  
En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 frances, 85 50.—5 por 100 id., 118 85 00.—Exterior español, 21 1/4.—Interior, 21 1/2.—Deuda amortizable interior, 36 1/2.—Obligaciones de Cuba, 468 75.—Consoli- dados ingleses, 99 1/4.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 20 7/16.—Exterior, 21 7/16.—Amortizable inte- rior, 00.—Exterior, 42 1/2.—Obligacio- nes de Cuba, 471 25.

**Viena 4.**  
La noticia de la disolucion de las es- cuadras extranjeras que tomaron parte en la demostracion naval ha producido muy mal efecto en Atenas, donde la opinion pública está muy sobrecitada, pues se teme que sin la presion material de las potencias, Turquia no cumplirá sus compromisos sobre la rectificacion de la fron- tera heleno-otomana.

**Londres 4.**  
El *Daily-News* dice esta mañana que grandes negociaciones entre las grandes potencias acerca de la condueta que deben seguir para con la Puerta res- pecto á la cuestion de Grecia.

Segun el indicado periódico, el príncipe de Bismarck ha expuesto su opinion sobre este asunto, diciendo que, en vista de lo adelantado de la estacion, no debe adop- tarse ninguna medida coercitiva mientras no pase el Invierno.

Asegura que el príncipe ha añadido: «Si en Abril ó Mayo próximo Turquia negase su conformidad á los deseos de Europa, en- tónces Alemania favorecerá la adopcion de medidas de coercion».

**Dublin 4.**  
Mañana se verificarán algunos meetings en Irlanda sobre la cuestion agraria. La Liga cuenta cada día con mayor número de prosélitos. Se están organizando comi- tés en todas las poblaciones de la isla.

**Un discurso de lord Salisbury**  
El telégrafo nos anunció que se habia celebrado el martes en Woodstock, peque-

Telegramas de la tarde

Londres 4. Los meetings que se celebran en Irlanda tienen ahora un carácter más radical. En ellos, además de condenarse el proceso contra los individuos de la Liga agraria, se recomienda la coalición de todos los colonos para no pagar sus arrendamientos.

Constantinopla 4. El gobierno ha recibido una solicitud de los individuos que formaban la Liga albanesa haciendo protestas de fidelidad al sultan y pidiendo que no se les someta a un régimen excepcional.

Viena 4. La Cámara de diputados se ocupa de la autorización pedida por el gobierno para cobrar las contribuciones y del proyecto del ferrocarril del Valle de Bosna.

Berlin 4. En los círculos políticos de esta corte se dice que la diplomacia europea ha dado a la Grecia consejos de moderación, y que a pesar de sus simpatías por ella, está firmemente resuelta a no apoyar su causa si da lugar a peligrosas complicaciones.

Bolsa

DEL DIA 4 DE DICIEMBRE. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns for FONDOS PÚBLICOS and Último precio. Lists various bonds and their prices, including Renta perpetua al 8 por 100, Deuda amortizable con intereses 2%, and others.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

ñor Alonso Martínez ha durado próximamente dos horas, y en círculos autorizados se le concedía bastante importancia.

La conversacion general esta tarde en los círculos que se forman en el salon de conferencias del Congreso no se ocupaba de otra cosa que de la irregularidad descubierta en la direccion general de la Deuda.

Se citaban los nombres de personas tan respetables para nosotros que no las nombramos, porque sólo como una desgracia, para aquellos a quienes se aludia, podria darse crédito a cuanto hemos oido decir.

Con general extrañeza se hacia observar esta tarde en algunos círculos que cuando la Correspondencia Ilustrada, periódico de oposicion, denunció ciertos hechos ocurridos en el Saladero, se llevó a nuestro colega a los tribunales, y hoy se ha hecho lo mismo con nuestro estimado compañero El Independiente, que ha señalado el primero las últimas irregularidades descubiertas en la direccion general de la Deuda pública.

Son dos coincidencias dignas de hacerse notar.

La Integridad de la Patria, cuando decimos algo que no le conviene, niega la exactitud.

Dijimos que el Sr. Serrano Alcázar no volveria a la subsecretaría de Gobernacion, y nos desmintió.

Ayer nos desmiente otra noticia, y aplazamos a nuestro colega para dentro de unos dias, que la verá confirmada.

Los rumores de crisis seguian todavia esta tarde entre personas que están en el secreto de la politica.

Un ministerial muy caracterizado aseguraba que no llegará el 20 del corriente sin que el Gabinete haya sufrido una reforma.

Lo malo aqui es, decia, que hay quien se opone a una modificacion ministerial, y no se opondria a una crisis total.

Se habla de una combinacion en el personal del ministerio de la Gobernacion, que dará por resultado, entre otras cosas, que el jefe de negociado de prensa en la presidencia del Consejo, D. Fermín Figueras, vuelva otra vez a Gobernacion, al mismo puesto que ocupaba.

Parece que algunos ministeriales están de acuerdo para interpelar al Gobierno, en la próxima legislatura, respecto a la continuidad con que se repiten ciertos hechos en la linea de Gibraltar, donde nuestros soldados toleran ciertos abusos que cometen soldados ingleses, sin que el Gobierno tome en este asunto disposicion alguna que por lo menos tienda a evitar aquéllos.

cipales, que la Sociedad protectora tiene solicitada, y que tiende a evitar los malos tratamientos que se emplean contra los animales.

Ayer fué conducido al Saladero un individuo que anteaer robó un cubierto de plata en la calle de la Gorguera.

Anoche fueron puestos a disposicion del juzgado de guardia dos individuos, por haber hurtado el uno siete libras de carne en una carnicería de la calle de la Ruda, y el otro dos sacos de yeso en la plaza de Santo Domingo.

En la casa de vecindad núm. 14 de la calle del Carnero riñeron ayer dos mujeres, resultando ambas con varias contusiones, que les fueron curadas en la casa de socorro del distrito.

Estos dias recorren algunos sujetos las casas llevando retratos y discursos del señor Romero Robledo, que venden dándose cierto carácter oficial para asegurar la venta.

Ayer se recibió en Madrid el siguiente telegrama:

Zaragoza 2 (nueve 56 n.). Ha llegado el Sr. Balaguer, siendo recibido en la estacion por un considerable número de sus correligionarios, que le han acompañado hasta la casa del Sr. Marin, donde se hospedó.

Después ha recibido numerosas visitas. En la estacion de Lérida fué despedido por una multitud entusiasta que no cesó de vitorearle y de dar repetidos gritos a España y a la libertad.

Durante el tránsito ha recibido tambien cariñosos saludos de sus amigos en la mayor parte de las estaciones.

En la casa de socorro del distrito del Centro se hallan depositados dos niños de corta edad que encontraron los agentes de la autoridad extraviados, sin que supieran decir las señas de sus respectivos domicilios.

El inspector del cuerpo facultativo municipal, Sr. Miranda, ha dispuesto que se celebren conferencias científicas mensuales en todas las casas de socorro, habiendo empezado las primeras en las de los distritos del Hospital, Inclusa, Latina y Universidad.

Segun nos manifiestan, todos los facultativos del cuerpo tienen la obligacion de asistir a las conferencias que se celebren en las respectivas casas de socorro donde se hallan adscritos.

Segunda edicion

La conferencia que esta tarde ha celebrado con el general Martínez Campos el se-

los ataques dirigidos por la oposicion contra su politica liberal en la discusion sobre la contestacion al discurso de la Corona.

Comenzó el ministro por reivindicar la responsabilidad entera de sus actos. No es, como se ha dicho, el esclavo del radicalismo; desde 1846, en el Congreso liberal, hizo inscribir la revision de la ley de 1842 sobre la enseñanza primaria. Lo mismo en lo que concierne a la ruptura de las relaciones con el Vaticano, es él quien tomó la iniciativa de las diversas proposiciones.

Se habia pretendido que el orador ha mixtificado la Cámara, el país y aun sus amigos; se cogen trozos de frases y líneas sueltas de los despachos para atacarle del supuesto crimen de haber insultado a un anciano, al Soberano Pontífice.

Los ataques son soberanamente injustos; la actitud del gobierno en este asunto ha sido sincera, franca y leal, y si ha prestado atencion a las reclamaciones de la Santa Sede, es porque vio la esperanza de llegar a una pacificacion en el país, y ante aquella esperanza no dudó en hacer abnegacion de los intereses de partido.

El jefe del Gabinete abordó luego el exámen de las piezas diplomáticas, asi como el de la actitud del clero en la cuestion escolar; invocó tambien el expediente Dumont para demostrar que en un momento dado ha habido divergencias de opinion entre la Santa Sede y el episcopado belga.

En cuanto al famoso despacho del 11 de Noviembre, retirado por la Santa Sede, M. Frère-Orban prueba que a los ojos del Papa el despacho no suprimia ninguna de las concesiones procedentes del Vaticano. El ministro, por otra parte, no podia tomar acta de aquel telegrama para una ruptura diplomática.

Ecos de Madrid

Ayer tarde reunióse en el Ayuntamiento la comision de Exposiciones, la cual acordó que se aprobase el proyecto del señor Pek, para hacer el palacio de la Exposicion Hispano-Colonial.

Sin embargo, formularon voto en contra los señores Arredondo y Bonaplata, que, no estando conformes con el dictámen, manifestaron que pasase éste a los letrados consistoriales, para que emitan su parecer sobre los derechos que puedan tener los dueños de los planos, pasando despues a concurso para su aprobacion.

La junta directiva de la Sociedad protectora de los animales y de las plantas ha celebrado sesion. Se tomaron varios acuerdos, figurando entre ellos el de continuar con gran vigor los trabajos preliminares para la Exposicion del año próximo, y gestionar de nuevo cerca del Ayuntamiento de esta capital para que apruebe cuanto antes la reforma de las Ordenanzas muni-

na aldea de Inglaterra, un banquete para la inauguracion del club de la Asociacion de los conservadores.

Presidia el banquete lord Randolph Churchill, hijo del duque de Marlborough, y representante de Woodstock en la Cámara de los Comunes. Este lord Randolph Churchill es un joven bullidor y ardiente, y aunque habló con habilidad de la union del partido conservador, todo el mundo sabe que sueña con hacer un papel activo, y juzga como un táctico demasiado tímido a sir Stafford Northcote, el jefe actual de los conservadores en la Cámara de los Comunes.

En dicho banquete, lord Salisbury, contestando a un brindis en que se formulaba un deseo de que tuviera el mejor éxito la Asociacion, insistió en la necesidad de que el partido conservador se mantenga unido y se muestre activo, único medio de hacer que vuelva al poder.

Atacó los actos del partido liberal, que se gloria de haber impulsado al sultan a sacrificar algunos centenares de albaneses para entregar un trozo de su territorio a unos a quienes aquéllos detestan.

Insistió en la necesidad de limitar las pretensiones de la Grecia en Tesalia, y pide que el gobierno se aplique a inaugurar una mejor administracion en Irlanda, más bien que a ocuparse en los asuntos exteriores.

Dijo que los conservadores aguardarán las medidas que el gobierno propondrá para mejorar la situacion de Irlanda, pero denuncia de antemano toda proposicion que tienda a la confiscacion de bienes de los propietarios.

Lord Salisbury insiste en que antes de proponer reformas es preciso restablecer el gobierno de la reina en aquellas partes de Irlanda en que existe actualmente un gobierno oculto, que se manifiesta por crueldades y asesinatos.

Por último, el orador protesta vivamente contra la politica indolente y tímida que prosigue el gobierno actual, y que dice conducirá pronto a esta alternativa: ó reconquistar la Irlanda, ó separarse de ella.

Lord Salisbury, que parece deseoso de ser reconocido como presunto sucesor de lord Beaconsfield, pasa por alentar al partido de los jóvenes tories, capitaneado por lord Randolph Churchill.

Aunque el discurso de lord Salisbury es aplaudido por los conservadores, el Standard, órgano de ese partido, encuentra que el exministro de Negocios extranjeros ha ido demasiado lejos al asentar que las reclamaciones de la Grecia no tenían valor alguno, y considera más justificados los sarcasmos de lord Salisbury contra lord Grandville, relativamente a la confiscacion proyectada de Smirna.

Un discurso de M. Frère-Orban

El ministro de Negocios extranjeros de Bélgica, Sr. Frère-Orban, ha contestado a

club de los Jacobinos. ¿Tú, por lo visto, te lanzaste por el camino de la gloria? —Sí, y tengo mucha confianza en la senda que he empezado a recorrer. —Recuerdo haberte oido decir en broma muchos veces que llegarías a empuñar el baston de mariscal. —¿Quién sabe! —¿Y por qué no?—interrumpió Talma. Talma se volvió hacia el oficial, que estaba abs-traido como siempre, observando a la frenética multitud. De pronto, el oficial cogió a Talma del brazo, y arrastrándole para salir de la plaza, le conomovido: —Seguidme si queréis; esos horribles gritos me hacen daño. Esta gente feroz que se estruja y estropea pidiendo la cabeza de un hombre me hace el efecto del chacal o la hiena que espera al extraviado caminante para devorarle. Talma y su amigo salieron de aquel infierno, y regresaron al jardin de las Tuillerias. Hacía frío, pero brillaba un sol espléndido. Aquellos paseos estaban cuejados de elegantes y pacíficos transeúntes, formando gran contraste con el cuadro que acabamos de pintar. —¿A qué—dijo Talma—estamos como a cien leguas de la escena tumultuosa que hemos presenciado hace un momento. ¡Qué singular es esta París, y qué singular es el pueblo francés! —Pero tambien es capaz de grandes cosas. Así dijo el oficial. Muchas personas corrian desahogadoamente en direccion de los Campos Elíseos.

del poder monárquico; que vos, Gervasio, habéis solicitado con empeño el destino de proveedor del ministro, y vos, Gorain, la dignidad de regidor. ¿Es cierto, señores? —¡Yo...! Gran Dios!—exclamó Gervasio.—¿Jamás tuve semejante pensamiento. Soy patriota, nada más que patriota... Soy proveedor del pueblo, de este buen pueblo, de este excelente pueblo... de... yo... —M. Danton,—interrumpió Gorain,—yo me hallé presente a la toma de la Bastilla; luego... —Muy bien,—repuso Danton,—pero tened cuenta con vuestras acciones; porque tenéis muy mala nota en el distrito. —¡Temos al club todas las noches—dijo vivamente Gervasio. —Siempre llevamos con nosotros la escarapela patriótica. Al decir Gorain estas palabras, bajó la cabeza paraba enseñar una enorme escarapela tricolor que llevaba en el sombrero. —¡Sed de buena fe verdaderos patriotas—añadió Danton.—Id al club, porque en vuestro barrio tenéis influencia, y debéis dar ejemplo si queréis guardar el pellejo. —¡Vaya si queremos!—dijo Gervasio. Gorain añadió: —Estad seguro, M. Danton, de que haremos cuanto mandéis. —Os obedeceremos en todo y por todo—repuso Gervasio, que temblaba como su compañero. Danton, con un gesto entre amenazador y amistoso, les saludó y continuó su camino, acompañado de Talma, Ney y el oficial.

314 EL HOTEL DE NIÑERES —Ese es un hombre inmensamente rico, noble de nacimiento, y plebeyo por adopcion. Es italiano, y como el cambio político le ha cogido en París, se ha decidido por las ideas nuevas, y se ha declarado republicano, pero del género rabioso, frenético. —¿Y se llama? —El marqués de Camparini. Es intimo amigo de Danton, Marat y Mirabeau. Pero mirad: allí tenéis a otro de los que hicieron con nosotros el viaje en el famoso carruaje. —¿En donde? —Con Danton y Campanini. —¡Ah! Si... recuerdo su fisonomía... —Se llama Tallien; tambien era presunto de esortibano, pero como Ney tomó las armas, éste se engolfó en la politica. Hoy es periodista distinguido, y presidente del comité de la seccion de los Ministros. Mientras Talma hablaba con el artillero, Tallien, a fuerza de empujones y venciendo dificultades, se habia acercado a Ney, al cual dijo: —¡Mi buen Miguel, aquí y tan elegante, hecho todo un veterano! —¡Adios, Tallien—dijo Ney, estrechando las manos de su antiguo colega. —Ya sabrá que habías determinado imitarme, aborreciendo el notariado; pero desde que nos despedimos de M. Desroussau, no habia vuelto a saber de tí. —Yo no habia nacido para notario. —Ni yo tampoco. —¿Y en qué periódico escribís? —En El Amigo del Ciudadano, órgano oficial del

311 EL HOTEL DE NIÑERES Fuera del Palais Royal, París presentaba la actividad de un gran mercado. Al atravesar la calle de Saint Honoré, Danton chocó con dos individuos que se cruzaban en sentido contrario. Uno de ellos dió un paso atras, y exclamó admirado: —¡Calle! ¡Es M. Danton, mi ilustre y respetable inquilino! —¡Hola, M. Gorain!—dijo el abogado. —¿Cómo os va? —Medianamente, M. Danton. —¿Y a vos, M. Gervasio? —Gervasio no encontraba palabras para responder, y los dos compañeros estaban orgullosos de que un hombre ya tan célebre y popular se parase en la calle para hablarles. —¿Vais a presenciar el juicio del conde de Favares?—preguntó Gervasio despues de tranquilizarse. —Al Chatelet me dirijo; pero apropiado, vosotros os habéis empuñado en que presencié vuestro juicio, la sentencia y la ejecucion. —¡Yo! —Así dijeron simultáneamente los dos amigos. Danton, frunciendo las cejas, continuó: —En verdad, señores, se me dan grandes quejas de vosotros. —¡De nosotros! —¡De nosotros! Los dos imbéciles se pusieron pálidos. —Me han afirmado que habéis sido dos satélites

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

GACETA UNIVERSAL
MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid directamente en la Administracion; en provincias, por carta al administrador, incluyendo el importe en letras del Giro mutuo, particulares ó por medio de letras de franqueo.
Los pagos son adelantados.
Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.
Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas, al dar aviso.
La empresa no gira contra sus suscritores.
Todas las reclamaciones se dirigirán á la Administracion, Reina, 8, bajo.

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.
NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.
Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administracion de la GACETA UNIVERSAL.
Los suscritores á este periódico pueden adquirir estas obras á mitad de precio recibíendolas en esta Administracion, y con el aumento de franqueo remitiéndoselas á provincias.

PIANOS CON RESONADOR
y cuerdas cruzadas, verticales, para gabinetes, cola reducida para salon.
PIANOS Y ARMONIUMS
E. GALLEGOS.—Montera, 33, primer piso.

Á DIEZ REALES
ZAPATILLAS SUIZAS
Evitan el frio, curando el reuma, y gracias á ellas no salen
SABAÑONES
LOS TIROLESES, ATOCHA, 27, FRENTE AL MINISTERIO DE FOMENTO
LOCAL NUEVO

AGUA DE BARCELONA
PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ
PROVEEDORA DE LA REAL CASA
Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocida de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.
Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonada, 9, droguería; Hortaleza, 16, droguería; Desaguano, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 56, comercio de sedas; Montera, 21 tienda; plaza de Santo Domingo, 17, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 83, droguería, y Pex 34.
Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

LA NIÑEZ
REVISTA DE EDUCACION Y RECREO
Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.
PRECIO DE SUSCRICION:
Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.
Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.
Administracion: Meson de Paradas, 17, principal, Madrid.

ROVIRA VALDÉS HERMANOS
Carbones de piedra y cok, á 10 rs. quintal en el depósito, á 12 rs. quintal por carros á domicilio, y á 13 rs. los quintales sueltos.
Se reciben avisos en las oficinas, traviesa de Bringas, 1, principal izquierda, y Arenal, 16, establecimiento de litografía y almacen de papel.

LA VENECIANA
Admirable preparacion sin rival para teñir instantáneamente el caballo y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.º Quedar teñido el caballo y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.º Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.º No ser necesario antes lavar ó desengrasar el caballo y no bañar lo más mínimo la piel.
Puntos de venta en provincias: Albalace, calle de Salamanca, 5; Amería, comercio de D. Juan Pesino; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde Espolon, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, call. de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señoras Roig hermanos; Cádiz, en la redaccion de La Palma; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Principe Alfonso, 31; La Dalia Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 2 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Tafalla, calle de la Compañía, 18; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Eaba, y en Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso.
Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.
Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

RECOMENDAMOS
el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre é impedir toda clase de dolencias.
Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero.
Estos corsés han obtenido el premio en la Exposicion universal de Paris.
Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA AGREDITADA
DE
VAPORES ESPAÑOLES
de
OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA
PARA MANILA
El 21 de Noviembre saldrá de Cádiz y el 24 de Barcelona, el nuevo y magnifico vapor español
VICTORIA
Informes: D. M. A. Amusatégui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Mercad. 18, Barcelona.
Madrid, Lope de Vega, 29 y 25.

AGRIMENSOR
Cabeza, 1, principal.
SE CEDEN HABITACIONES CON LUJO y comodidades.
Lobo, 15, principal.

AVISO IMPORTANTE
A los señores médicos, al clero, dentistas, ingenieros y otras personas que desean obtener el diploma de doctor ó de licenciado de una Universidad extranjera, dirigirse con carta certificada á Madrid, 13, plaza del Rey, Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

GIMNASIA HIGIÉNICA
Carbon, 9.
TROCINO Y MANTECA á 3 RS.—LOMO y longaniza á 4 id.—Chorizos, á 8 y á 11 id.—Despajo á 40 rs. arroba.—Vaca á 22 cuartos, sin hueso á 30.—Espiritu Santo, 18.—Jamones baratos.

CARLOS PRAST
PROVEEDOR DE LA REAL CASA
LAS COLONIAS, ARENAL, 8
En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.
Entre los más renombrados licorales extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadia de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.
Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.
Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, cafés y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.
Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8
CHOCOLATES
DE
MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ
MEDALLA DE ORO
EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878
MADRID—ESCORIAL
Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO
Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentas gotas, 10 rs.
Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; Garcera, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

316 EL HOTEL DE NIÑEROS
Los dos amigos siguieron á los que corrían, y vieron que la cuneta de aquella alarma era un choque entre un batallón de los antiguos Guardias franceses y otro de la Guardia nacional, choques que tenían lugar todos los dias y con cualquier motivo.
Tal era el Paris de aquella época: simultáneamente se discutía en el Palais Royal, se juzgaba y se gritaba en el Chatelet, se paseaba en las Tullerías y se peleaba en los Campos Eliseos.
La lucha tuvo termino gracias á la intervencion pacífica de algunos patriotas.
Los dos amigos siguieron su paso y llegaron á un café; en una mesa, al lado de una ventana, habia un grupo de alegres bebedores.
Allí se hallaban el sargento Letebvre, el cabo Hocher, el ayudante Murat, el sargento Nicolas, Augereau, maestro de armas, y Juan, el mancocho del desventurado Bernard.
Al llegar Talma y el oficial á la ventana, Letebvre, de pie y con un vaso en la mano, gritaba:
—¡Por la patria!
—¡Por la patria!—contestaron todos y bebieron.
—¡Juramos servir!
—¡Lo juramos!
—¡Yo tambien, aunque no tengo vaso, lo juro. Así dijo en tono festivo Miguel Ney, que por otro camino llegaba al mismo sitio.
—Todos somos soldados de Francia, menos Augereau y Juan—dijo Letebvre.—Ea pues, ¿no os decidís á servir á la patria?
—Si, nos decidimos—dijeron los interpelados.—¿Vais á engañarnos?
—Sí.

317 EL HOTEL DE NIÑEROS
—¿Y sebis si tomaron el velo de religiosas?
—No, todavía no.
—Pero le tomarán...
—¡Quién sabe! Tienen deseos de no ventilarlo hasta cumplir veinticinco años.
—¿Por qué?
—Ellas lo sabrán; por mi parte, lo ignoro; sólo puedo asegurarnos que su determinacion es formal y solemne.
—¿Y falta mucho para...?
—Que cumplan los veinticinco? Falta tres años.
Los cumplen en 1793.
—Estais enterado, Brune.
—Era simple curiosidad.
—Pues está satisfecho; y ahora permitiréis que me retire, pues tengo que ir forzosamente al Chatelet.
—Precisamente llevo el mismo camino, y si no os molesto, os acompañaré—dijo Ney á Danton.
—Tendré un placer en ello.
—Y mi amigo y yo—añadió Talma—os acompañaremos tambien.
—Muy bien. ¿Y tú, Brune?
—Debo retirarme; tengo que hacer.
—¿Irás á tu redaccion?
—Precisamente.
—Leo con gusto los artículos que escribiste en favor del pobre y contra los privilegios.
—Adios, y hasta la noche.
—Hasta la noche.
Brune saludó á los demás que estaban con Danton, y éstos se dirigieron á la plaza del Chatelet.

318 EL HOTEL DE NIÑEROS
sus opiniones subían ó bajaban segun donde bajaba ó subía el miedo en aquellos miserables.
Danton y sus compañeros llegaron á la plaza de la Chatelet.
La plaza estaba completamente invadida por la multitud, y la Guardia nacional apenas podia abrir paso.
Un murmullo insoportable se convirtió en voces y después en desforados gritos.
Las voces de aquella desenfrenada multitud dirigian contra las nuevas autoridades, á las cuales acusaban de falta de patriotismo.
Estaba para fallarse el proceso del conde de Favrás, acusado de afecto al prisionero Luis XVI, y de ser uno de los defensores de la monarquía.
Aquellos dementes pedían la cabeza del infeliz Favrás, acompañando la peticion con maldiciones y con las frases más inculcas que contiene un diccionario.
Dirigia las voces y el movimiento un hombre de elevadísima talla y ricamente vestido.
Su exterior, como sus maneras, era el de un opulento aristócrata, lo cual formaba raro contraste con el afán que mostraba en excitar á millares de barbaños, hombres y mujeres, que ocupaban la plaza del Chatelet.
Danton, con grandes esfuerzos, pudo llegar al centro de la plaza, donde se hallaba el agitador, con el cual cambió algunas palabras.
El oficial de artillería, que apesar de sus pocos años era profundo observador, preguntó á Talma, señalando al agitador:
—¿Quién es ese original?